
Чернобыльский щит
нтролю за подземными 
водами. И если коротко, 
то наши задачи заклю ча
ются в следующем: конт
роль за уровнем и состо
янием подземных вод, за 
их радиологическим з а 
грязнением, наблюдение за 
стоком и сбросом павод
ковых вод малых рек с 
территории зоны отчуж 
дения. Я уж е не говорю 
о строительстве, реконст
рукции, ремонтно-восста- 
новительных работах, эк 
сплуатации сооружений и
др.

— Этот год в Украине 
был годом большой во
ды. Уровень ее на всех 
реках и в Днепре был 
очень высоким. Были под
топления больших пло
щадей земель. Для При
пяти высокая вода в рай
оне Чернобыльской зоны 
по известным причинам 
особенно опасна. Как 
прошел паводок? И не 
только весенний. Был он 
и летом.

— Если говорить о па
водке этого года, то он 
был необычным. За пос
ледние семь лет не было 
таких больших объемов 
воды. Это можно видеть 
на нашей схеме по гра
фическим пикам. Первый
— февральский пик. Во

зник он -в результате за- 
торно-зажорного явления 
и привел к резкому по
дъему воды. Произошло 
превышение нормативных 
уровней, что зафиксиро
вано на трех контрольных 
створах. А это чревато 
выходом воды на пойму. 
Мартовский и апрельский 
пики уже более растяну
ты по времени. Вызваны 
они таянием снегов в 
Белоруссии и обильными 
атмосферными осадками. 
Но первый из-за назван
ных причин был очень 
резким и подъем длился 
5 дней, а второй проте
кал более спокойно и за 
нял где-то дней двадцать.

Паводок можно назвать 
еще и тяжелым, потому 
что вода вышла на пра
вобережную пойму. Но 
зато левый берег высто
ял. Случилось это благо
даря окончанию строите
льства левобережной д а 
мбы и польдерной насос
ной станции. Это наш об
щий успех: авторов про
екта — института Укр,- 
водпроект и строителей, 
в том числе и наших, из 
«Чернобыльводэксплуата- 
ции».

Конечно, был отмечен 
определенный вынос р а 
дионуклидов за пределы

зоны, в бассейн Днепра, 
но он не опасен. Слиш
ком большим количеством 
воды этот вынос был р а 
збавлен. Если после ава
рии ежегодный объем 
стока составлял в сред
нем 1200 кубических ме
тров в секунду по реке

О ДНИ М  из вероятных и наиболее опасных переносчиков радио
нуклид ов зараженной зоны является вода. (см. также «ВЧ» 
№  50, 1994 г.] Она испаряется, переливается через запруды, ф иль- 
трируется в толщ у земли. П оэтому уж е в первые послеаварийные  
дни было принято реш ение о локализации паводковых вод и не- 
допущ ении выхода их в Д непр. За короткое  время были возве
дены дамбы, защитные экраны, запруды. Наладили наблю дение за 
поведением реки. До сих пор все гидротехнические сооруж ения

служили надежным щ итом, благодаря котором у удалось сдержать  
массовый выход опасных веществ за пределы зоны. Скажем, что и 
природа нас м иловала: снега было мало, д ож ди  выпадали в пре
делах нормы. Настоящий экзамен водникам -ликвидаторам  устрои
ла природа лишь в этом году. Как они его вы держ али! Об этом  
разговор корреспондентов «ВЧ» с директором  Государственного  
предприятия «Чернобыльводэксплуатация» Эдуардом  Л ю двигови - 
чем ПАНАСЕВИЧЕМ.

— Эдуард Людвигович, 
предприятие «Чернобы ль
водэксплуатация» лишь 
недавно вошло в состав 
НПО «Припять». Чем и 
где оно занималось рань
ше и какие задачи воз
ложены на него сейчас?

Говоря образно, мы 
аборигены  Чернобыля. 
Наше управление было 
здесь еще до аварии. Мы 
строили и эксплуатиро
вали мелиоративные сис
темы. Когда встал воп
рос о защ ите вод бассей
на Днепра от радиоактив
ного зараж ения, нас « за 
столбили» в зоне и пору
чили сооружать гидро
технические объекты и 
налаживать контроль за 
их эксплуатацией. Х ара
ктер работ тот же, а ко
нечный результат их ре
зко изменился. Плодоро
дие земель мы уже не 
повышаем. Думаем, как 
спасти эти земли от з а 
раж ения и не допустить 
распространения радио- 
нуклидов за пределы зо 
ны.

Сразу же после аварии 
было построено 131 гид
ротехническое сооруж е
ние. Назначения их изве
стны. В то время они по
лностью исполнили свои 
функции, а позже во мно
гих из них надобность от
пала: некоторые частич
но разобрали, а кой-ка
кие ликвидировали сов
сем. На сегодня осталось 
23 таких сооружения и 
около 500 скважин по ко-

Припяти, то этой весной 
— 1800.

Что касается летнего 
паводка, то мы получили 
два штормовых предупре
ждения и были к нему 
готовы. За десять дней 
июня, начиная где-то с 
3 — 4 числа, подъем во
ды в Припяти незначите
лен. На створе Чернобы
ля он был в пределах 5
— 8  сантиметров. И об ъ 
ясняется он состоянием 
уровня воды в Киевском 
водохранилище, который 
влияет на подпор уровня 
в створе Чернобыля.

Спокойно в пойме р е 
ки Уж. Если прогноз Укр- 
гидрометеослужбы допу - 
скал подъем воды от 40 
до 100 сантиметров и это 
было неприятно, то в 
действительности он не 
превысил 41 сантиметра. 
В Полесском районе, н а 
пример, наблюдались р а 
зливы, но так как поймы 
очень заросли, смывов 
почти не произошло. По 
данным УДК они в нор
ме.

— Такая информация, 
скажем прям о, успокаи- 
вает. А какие гидротех-  
нические сооружения ра- 
ботают сейчас и насколь- 
ко эффективно защищают 
они от выноса радионук
лидов и загрязнения под. 
земных вод?

— На территории зо 
ны отчуждения  еще до 
аварии было пробурено 
очень много скважин. В

(Окончание на 2  стр.)
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(Окончание. Начало 

на 1 стр.)
основном для водоснаб
жения, контроля за уро
внем подземных вод, в 
целях мелиорации и др.
В 1986 году пробурили 
еще 170 скважин. Созда
ли так называемую дре
нажную завесу. Она до
лжна была предотвра
щать подземный ф ильт
рационный поток из пру
да-охладителя. С ущ ест
вовало, как говорили то
гда, мнение, что вместе с 
этим потоком в Припять 
и в Днепр попадет боль
шое количество загр яз
ненной воды. Но, к счас
тью, этого не произош - 
ло, хотя поток этот дре
нирует. Эту завесу прак
тически не эксплуатиро
вали, кроме как проводи
лись контрольные прока
чки, и, на мой взгляд, 
она потеряла свое значе
ние. А если учесть это, 
то скважины пришли в 
негодность и всю завесу 
придется просто ликвиди
ровать.

Ф ильтрация воды — 
нормальное я в л е н и е .  
Пруд-охладитель так и 
строился, что из дренаж 
ного канала излишки во
ды будут фильтрировать- 
ся. Этим поддерживается 
так называемая депрес- 
сионная кривая: часть
воды идет на испарение, 
часть — на фильтрацию.

Для предотвращения 
выноса радионуклидов с 
фильтрационным потоком 
из дренажного канала 
пруда-охладителя проло
жен еще один дренажный 
канал по пойме вдоль то 
го же пруда. Заком плек
сован этот канал аванка
мерами и шестью насос
ными станциями для пе
рехвата имеющихся там 
14 ручьев. Этот объект 
находится в стадии заве
ршения. Задержка из-за 
отсутствия электроэнер
гии. Без нее мы не можем 
произвести пуско-налад- 
ку шестой аванкамеры 
шестой насосной станции. 
Думаю, в третьем квар- 
тале мы закончим и эту 
работу.

— А какие проблемы 
еще не дают Вам спокой
но спать?

— Проблема одна и 
старая, как м ир—деньги.

Начиная с января т е 
кущего года мы не полу
чаем в полном объеме 
финансирования под рег
ламентированные и сог
ласованные с проектом 
программы. А это значит, 
что мы не можем вовре
мя купить горю че-смазо
чные материалы, попол
нить запас аварийных м а
териалов.

Не менее важный на 
сегодня вопрос м атериаль
но-технического снабж е
ния. Нам нужно заменить 
целый ряд механизмов, 
работающих с 1986 — 
87 годов. Поддерживать 
их в рабочем состоянии 
уже нет сил. Беспокоит 
транспорт. Объекты р аз
бросаны по всей зоне и 
по границе с Беларусью  
и ездить приходится на 
большие расстояния. Не 
хватает запчастей на з е 
млеройную технику, м а
териалов для ремонта тех 
же гидротехнических соо
ружений.

От редакции. Государст
венное предприятие «Чер- 
н о б ы л ь в о д э к с п л у а т а ц и я »  
совместным приказом  м и
нистров М инчернобы ля и 
Госводхоза Украины вош 
ло в состав НПО «Припять» 
в 1994 г.

Ю . КРИВЕНОК,
В. КУЗЕНКОВ.


